

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

LUIS MEDINA PEÑA: "México y la política exterior japonesa. Límite y posibilidades." *Foro Internacional*, núm. 50, El Colegio de México, 211-231.

Es un hecho notable que en el número conmemorativo de la prestigiada revista aparezca un artículo referente a la política exterior japonesa. Esperamos que se sigan publicando estudios sobre problemas contemporáneos asiáticos en ésta y otras revistas académicas, independientemente de los vaivenes de la política nacional. Sólo de este modo podrán aparecer puntos de vista propios latinoamericanos sobre los problemas asiáticos y surgirá la posibilidad de un análisis original.

El autor del artículo intenta desarrollar el complejo tema en un contexto internacional multipolar. Se propone examinar las relaciones mexicano-japonesas a la luz de las relaciones Japón-Estados Unidos, Japón-Unión Soviética y Japón-China. Debido al equilibrio triangular de poder que existe en Asia, Japón tendrá que buscar una nueva fórmula de política exterior, escribe el autor. Después de un rápido examen del panorama económico del país, concluye que habrá cambios radicales que favorecerán a los países en vía de desarrollo, creando amplias posibilidades de comercio.

A pesar de la justa proposición del autor de sondear límites y posibilidades, la limitación bibliográfica obstaculiza descubrir factores dinámicos de la política exterior japonesa y deja a los lectores a la expectativa de una mayor profundización del tema.

M. T.

IOACHIM SCHICKEL, *Gran Muralla, Gran Método* (acercaamiento a China). Siglo XXI, México, 1972, 460 pp.

Esta obra trata de desvirtuar las imágenes falseadas que se han construido sobre China, no sólo últimamente, sino desde hace mucho tiempo (el "peligro amarillo", "las hormigas azules" o "la China roja"). El autor se ha propuesto contribuir a una mejor comprensión del pensamiento y la realidad chinos y para ello presenta una serie de ensayos que van de la descripción "turística y mitológica" hasta los esfuerzos de reinterpretación (no falsificada)

de aspectos vitales de la China de hoy y de ayer: las comunas populares, la revolución socialista de la cultura y el legado filosófico de la China antigua. La Gran Muralla es el propio pueblo Chino y el Gran Método es el pensamiento dialéctico conformado no sólo por la introducción del marxismo a China sino también por la herencia filosófica propia.

D. S. RICHARDS (ed.), *Islam and the trade of Asia*, Bruno Cassier (Publishers). Oxford, 1970, 267 pp. Apéndice.

El "Near Eastern History Group", un grupo informal de especialistas de Oxford, realizó su segundo coloquio internacional en All Souls College, Oxford, del 26 al 30 de junio de 1967. Esta obra contiene los materiales presentados y discutidos allí. La atención principal fue puesta en el auge, la organización y la decadencia del sistema comercial musulmán. Incluye ensayos que examinan las relaciones comerciales entre el Medio Oriente y Asia, antes del surgimiento del Islam y estudios sobre las condiciones sociales y legales bajo las cuales se efectuaba el intercambio comercial en el mundo musulmán. La mayoría de los trabajos, sin embargo, tratan de la historia y organización del comercio entre Medio Oriente, India y Lejano Oriente (China, Malasia, Indonesia).

Al final se incluyen materiales sobre el ocaso del comercio asiático y el surgimiento de los imperios europeos.

SAMIR AMIN, *L'accumulation á l'échelle mondiale*, Éditions anthropos, París, 1971, 617 pp.

La Acumulación a escala Mundial es una obra que critica fuertemente la teoría del "subdesarrollo". El autor niega categóricamente la hipótesis fundamental de la teoría del "dualismo", que reduce subdesarrollo a "tradición" y desarrollo a "modernidad" y según la cual los países subdesarrollados pueden alcanzar dentro del sistema actual de relaciones económicas internacionales, los niveles y formas de vida de los países desarrollados. El subdesarrollo de unos y el desarrollo de otros —sostiene Samir Amin— integrados a un mismo sistema mundial (que garantiza las relaciones asimétricas entre el centro dominante y la periferia dominada), están indisolublemente ligados. Más que una teoría del subdesarrollo, hace falta una teoría de la acumulación a escala mundial,

que valore los mecanismos de dicho proceso en el centro y en la periferia, en sus relaciones recíprocas.

En la obra se establece una confrontación entre la teoría económica y la historia económica real, para descubrir la verdadera faz de aquella, que es la de una ideología acerca de las "armonías universales". Las teorías del Comercio Internacional y de los ajustes de las balanzas de pagos, a las cuales escapa el carácter desigual del intercambio, también son objeto de dura crítica. Los verdaderos problemas —sostiene el autor— no son aquellos sobre los cuales discurren normalmente todas esas "teorías" económicas; son, más bien, los de las formaciones sociales de la periferia subdesarrollada del sistema mundial.

MAXIME RODINSON, *Marxisme et Monde Musulman*, Editions du Seuil, París, 1972, 699 pp.

Historia del movimiento marxista en los países musulmanes, diálogos entre socialismo e "ideología" musulmana, relaciones entre luchas de clase y conflictos nacionales, descripción de las luchas revolucionarias en el Tercer Mundo y de la evolución de los países árabes: tales son los temas más importantes de este libro, que ofrece al autor, familiarizado después de una treintena de años con los círculos de izquierda de los países musulmanes, la ocasión de evocar recuerdos distantes y delinear las imágenes de revolucionarios del cercano Oriente tales como Khaled Bekdash, Nazim Hikmet y Farahallah Helou.

Escrito por un marxista que se ve a sí mismo como "independiente", por un sociólogo y etnólogo para quien nada del Islam le es desconocido, este libro es una obra de consulta indispensable para todos aquellos que deseen comprender las relaciones complejas entre el movimiento obrero y el mundo musulmán.

O. V.